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EDITORIAL

Boca LivreBoca Livre
Por: Claudio Augusto A. Silvino

Eu só queria entender
Nem no “governo” do Ridi houve 

tanto episódio repetido. Parece que a 
coisa é feita propositalmente. É absurdo 
após absurdo.

Eu só queria entender II
Se o plano é despertar o sentimento 

de saudade, considero que o tiro esteja 
saindo pela culatra, uma vez que a equi-
pe que lá está, foi montada pelo saudoso. 

Eu só queria entender III
Vou confessar uma coisa, é tanta 

M... que me parece mais uma obra da 
majestade. Será que é? Não duvido.

Por falar em tanta M...
Quase matei um plumadinho que 

veio me intimar. Segundo esse desafora-
do, como o município pode estar na pen-
dura que diz estar, se faz obra em outros 
municípios. Tá, e eu kéko? Vai intimar 
os nobres, investigadores, ou não.

Seria cômico
O interessante é que o estabeleci-

mento benefi ciado, num passado não 
muito distante, usou as mesmas redes 
sociais para desaforar Corupá, dizendo 
que não dependia de nós, já que per-
tencia a São Bento do Sul. Como dizia 
aquele Jingle “o tempo passa, o tempo 
vôa...”. Se preferirem tem um ditado 
mais antigo ainda, que diz “dor de barri-
ga não dá uma vez só...”.

O Silêncio dos ... dos ...
Eu aguardo alguma movimentação 

dos vizinhos da casa dos morcegos na 
rua Padre Vicente Schmitz. Tá bem, vou 
esperar sentado, eles estão em merecido 
recesso após um ano de exaustivo traba-
lho, e em ritmo de troca de mandatário.

Falando em Casa dos Morcegos
Parece que os coadjuvantes de fi l-

me de terror (os morcegos) já receberam 
ordem de despejo. Sua atual morada (vi-
zinha da Casa dos Nobres) está trocando 
de mãos. Me piaram que a negociação 
não vai ser tão simples como se supu-
nha.

Por falar em majestade
Mesmo sem citá-lo, em qualquer 

assunto sempre se encontra sinais de 
envolvimento da majestade, desde uma 
simples freada, até uma incontinência 
mais séria. Se é que se pode classifi car 
seu módus operandi como “incontinên-
cia”.

Por falar em majestade II
Tento descobrir quando este ser, tão 

preocupado com a segurança e conforto 
da população, vai mandar instalar gra-
des no entorno da Estação, evitando que 
a multidão, afi cionada pela dona Maria, 
(aquela da fumaça), sofra um acidente. 
Não mencionem falta de recursos,, ele 
sempre “dá um jeito”. Se é que me en-
tendem.

Ainda as grades
Um plumadinho, tão curioso quan-

to eu, veio me explicar que ele supõe 
que as grades móveis já estão no pla-
nejamento, com previsão de instalação 
quando da construção do camelódromo. 
Ou seria bananódromo?

Povo atento
Um pessoal me procurou pra “de-

nunciar” que num evento recente, um 
telão cobriu o Jesus e o Mistério Pascal. 
Eu não sei se é certo ou errado, mas um 
passarinho veio em meu socorro e deu a 
sua versão sobre o episódio. “Se foi na 
1ª Cantata de Natal, eu acho certo pois o 
título da cantata foi "Onde está Jesus?". 
Ainda não sei como eu consegui errar 
o infeliz com uma pedra. E ainda por 
cima, fi quei sem saber qual foi o evento.

Povo atento II
Dizem os antigos e estudiosos que 

no Natal deve ser comemorado o nasci-

mento de Cristo. Pelo que eu tenho visto 
e ouvido, acho que algo de errado não 
está certo. Na dúvida, vou seguir o con-
selho que recebi de um amigo e reforçar 
minhas orações e pedidos de perdão.

Ainda dá tempo
A Conferência Estadual de Cultura 

será realizada de 22 a 24 de janeiro de 
2024, no Teatro Ademir Rosa, na capi-
tal. As Conferências Municipais podem 
ser realizadas até 22 de dezembro de 
2023 e o prazo para envio dos relatórios 
é 03 de janeiro de 2024

Pura maldade
A Conferência municipal foi rea-

lizada, conforme ampla divulgação de 
sua convocação. Acho que será legal se 
o relatório a ser enviado à Floripa tam-
bém seja divulgado para sabermos o 
que nos aguarda. Só acho.

Natal Sorriso
Errou feio quem achava que nosso 

slogan seria outro. Prevaleceu o bom 
senso e venceu o “Natal Sorriso”, que, 
segundo foi explicado pela comissão 
organizadora, representa a alegria e a 
felicidade do comerciante corupaense, 
com o retorno que estão obtendo graças 
as diversas ações que têm trazido turis-
tas à Corupá.

Natal Sorriso II
O pessoal só critica, reclamam 

quando não tem e, também, quando 
tem. São os reclamões das redes sociais. 
Se esse povo tirasse um tempinho e an-
dasse pela cidade fi caria surpreso com 
a quantidade de turistas que gastam 
muitos pilas em Corupá, aguardando as 
atrações cuidadosamente planejadas e 
executadas para o seu deleite.

Papo sério
A chapa de uma candidata já está 

pronta. Tem titular e vice. Segundo a rá-
dio corredor, “não vai ter pra ninguém”. 
Inocente. Foi avisada pra não ter pressa 
em acender o holofote sobre si. Agora 
se prepare pro bombardeio. Vai receber 
fogo amigo e inimigo. Além da pressão 

para jogar o toma-lá-dá-cá.

Pessoal nervoso
Com o lançamento desta chapa, 

parece que arrancaram a rolha de uma 
garrafa. Começou a sair candidatos de 
todos os tipos. Teve gente propondo, 
inclusive, chapa pura; e não foi apenas 
uma chapa, não.

E dá-lhe bolão
Lançaram mais um bolão. O último 

(até o momento em que escrevo esse 
verbete), desafi a os palpiteiros a acertar 
quem fi ca na frente: o mais votado ou o 
menos rejeitado. Se é que me entendem.

E dá-lhe bolão II
Não entendi como eles vão decidir 

quem ganha o bolão, mas fui obrigado 
a concordar com um plumadinho goza-
dor: vale a brincadeira.

Candidatura IG
Um candidato, possuidor de muitos 

codinomes, participa de algumas cha-
pas, numa delas inclusive como titular. 
Segundo ele explicou pra um desavisa-
do que foi brincar sobre o assunto, “va-
mos ver o resultado da pesquisa, o que o 
povo decidir como meu vice eu aceito”. 
Não riam, ele tá falando sério.

Uma coisa é uma coisa
Tá certo que o dinheiro anda curto 

pra obras, mas até pra limpeza??? Não 
consigo esquecer de São Bento, pode 
ser um sinal, vou rezar mais um pouco.

Parecia que ia
Foi a expectativa gerada com uma 

contratação. Mas não foi. Tempos de-
pois, a expectativa foi trocada pela cer-
teza de não ter ido. Restou a tristeza de 
não ter fondo.

Apenas lembrando
Eu avisei.

Sério, gente
Feliz Natal, mas apenas para quem 

se comportou em 2023.

Rezemos !!!
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Espaço do Empreendimento

Emoção marca soleni-
dade de encerramento 

do Qualifi ca Jaraguá, no 
Centro Empresarial
O que para alguns poderia ser tão 

somente um ato formal, de entrega de 
certifi cados, para outros a noite foi de 
celebração por uma conquista alcança-
da.

A solenidade de encerramento da 
edição 2023 do programa Qualifi ca Ja-
raguá, nesta quarta-feira (20) proporcio-
nou momentos de emoção para os 114 
alunos dos cursos de capacitação em vá-
rias áreas da indústria.

Idealizado pela FIESC, por meio do 
SENAI, o Qualifi ca tem parceria decisi-
va da Prefeitura de Jaraguá do Sul para 
sua viabilização pelo segundo ano con-
secutivo, por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico e Inovação, e 
de empresas parceiras na defi nição das 
áreas onde há demandas por profi ssio-
nais e, posteriormente, ofertando vagas 
de emprego aos concluintes.

Na formatura, realizada no Centro 
Empresarial, foram entregues certifi ca-
dos aos concluintes que participaram de 
10 cursos profi ssionalizantes gratuitos 
em almoxarife, assentador de revesti-
mentos cerâmicos e porcelanato, cos-
tura, eletricista de instalações prediais, 
operador e programador de máquinas de 
usinagem CNC, soldador básico (MIG/
MAG/TIG), leitura e Interpretação de 
desenho técnico e metrologia, e assis-
tente de planejamento, programação e 
controle de produção. Apoiaram o pro-
grama nesta edição as empresas Sol Pa-
ragliders, Marisol, Jamo Equipamentos, 
Grupo Elian, Kamylus, Lunelli, Proma 
Construtora e Wood Work.

Áreas com tecnologia são 
oportunidade no mercado
Célio Bayer, vice-presidente da 

FIESC na região do Vale do Itapocu, 
destaca o Qualifi ca como um programa 
de inclusão social já consolidado, que 
deve avançar ainda mais no próximo 

ano, para atender demandas crescentes 
da indústria. "Temos um setor produti-
vo forte e pujante, que contribui para o 
desenvolvimento econômico da nossa 
região. Há uma necessidade crescente 
por profi ssionais capacitados, mas que 
acima de tudo estejam comprometidos 
com a região, em participar deste cres-
cimento que é bom para todos, para as 
empresas, para a comunidade e para as 
famílias destes trabalhadores", ressalta.

Bayer observa ainda a necessidade 
de qualifi car as pessoas em setores que 
vêm exigindo conhecimento em novas 
frentes de tecnologia, citando o curso 
de instalação elétrica. "Temos cada vez 
mais obras que se utilizam cada vez mais 
dos recursos da tecnologia", que propor-
cionam novas fronteiras de aprendizado 
e oportunidades de inserção no mercado 
de trabalho. "Aproveitem a oportunida-
de e busquem cada vez mais o aperfeiço-
amento, pois as empresas mudam cons-
tantemente seus processos e com isso a 
atualização profi ssional é exigida muito 
mais", disse.

Thiago Sarmanho, secretário de 
Desenvolvimento Econômico e de Ino-
vação, ressaltou o espírito colaborativo 
entre empresas, instituições dedicadas à 
formação profi ssional e o poder público, 
como motivador do sucesso de iniciati-
vas como o Qualifi ca Jaraguá.

"Esta união faz com que a cidade 
se desenvolva com qualidade, é o motor 
que move a economia", afi rmou, lem-
brando a receptividade da cidade a quem 
chega em busca de oportunidades. Com 
razão, na plateia, a maior parte dos estu-
dantes e seus familiares vieram de outras 
regiões, incluindo haitianos que faziam 
parte do grupo de formandos.

Giuliano Donini, presidente da Câ-
mara de Desenvolvimento da Moda da 
FIESC e CEO da Marisol, também enfa-
tizou que a cidade cresce com mais qua-
lidade, pois todos buscam o mesmo ob-
jetivo de construir um lugar melhor, com 
segurança, saúde e educação acessíveis.

Segundo ele, as empresas apoiam 
iniciativas que promovem qualidade de 
vida e bem-estar porque entendem que 
"não vamos conseguir ambientes produ-
tivos da porta de dentro das empresas se 
não tivermos um ambiente social equili-
brado da porta para fora". Representan-
tes das demais empresas parceiras tam-
bém ressaltaram o modelo colaborativo 
como razão do sucesso de ações na co-
munidade, e incentivaram os formandos 
a continuarem buscando aperfeiçoamen-
to.

Um dos exemplos de superação é o 
de Maria de Fátima Schumovski Novak, 
que aos 58 anos, se desafi ou a buscar 
uma capacitação como costureira. Na-
tural de Canoinhas e há 4 anos moran-
do em Jaraguá, ela conta que precisou 
deixar o emprego como zeladora por 
questões de saúde e ao optar pela área 
industrial teve necessidade de voltar ao 
ensino.

"É uma conquista pessoal, estou 
muito feliz porque venci este desafi o. O 
trabalho com produtos de limpeza esta-
va prejudicando minha saúde, e agora 
posso ter uma outra atividade, algo que 
eu gosto e para o qual me preparei", 
contou Maria de Fátima, sob os olhares 
emocionados das três fi lhas que acom-
panhavam a mãe na formatura.

Programa será ampliado em 2024
Daren de Vargas Basso de Souza, 

gerente executiva regional, reforça que 
a meta é ampliar o programa junto com 
a Prefeitura e empresas, com novas tur-
mas de qualifi cação profi ssional em 
2024, oportunizando capacitações no 
próximo ciclo.

Além de Jaraguá do Sul, o Qualifi -
ca também buscará ampliar as parcerias 
com os demais municípios da região da 
Amvali. 

Texto e foto: Ronaldo Corrêa

IFSC vai ofertar 1.472 
vagas em cursos superio-

res via Sisu em 2024
O IFSC vai ofertar um total de 1.472 

vagas em cursos superiores por meio do 
Sistema de Seleção Unifi cada (Sisu) em 
2024. O edital será lançado pelo De-
partamento de Ingresso (Deing) após a 
publicação do Edital do Sisu 2024 pelo 
Ministério da Educação (MEC), em ja-
neiro.

Na edição de 2024, haverá uma 
única oferta de ingresso para preenchi-
mento das vagas abertas no primeiro e 
no segundo semestres. Os cursos são 
dos câmpus Araranguá, Caçador, Canoi-
nhas, Chapecó, Criciúma, Florianópolis, 
Florianópolis-Continente, Garopaba, 
Gaspar, Itajaí, Jaraguá do Sul-Centro, 
Jaraguá do Sul-Rau, Joinville, Lages, 
Palhoça Bilíngue, São Carlos, São José, 

São Miguel do Oeste, Tubarão, Urupe-
ma e Xanxerê.

O IFSC oferece  cursos superiores 
de tecnologia (CST), cursos de licencia-
tura e cursos de bacharelado. Saiba mais 
sobre os tipos de cursos do IFSC, aces-
sando https://www.ifsc.edu.br/

No Sisu 2024 já estarão em vigor as 
novas regras da Lei de Cotas.

Veja a relação de cursos e vagas 
a serem ofertados em Jaraguá do 

Sul

Câmpus Jaraguá do Sul-Centro: 
Licenciatura em Física – 20 vagas (pri-
meiro semestre) e 20 vagas (segundo 
semestre); Tecnologia em Design de 
Moda – 20 vagas (primeiro semestre) e 
20 vagas (segundo semestre)

Câmpus Jaraguá do Sul-Rau: Ba-
charelado em Engenharia Elétrica – 20 
vagas (primeiro semestre) e 20 vagas 
(segundo semestre); Bacharelado em 
Engenharia Mecânica – 20 vagas (pri-
meiro semestre); Tecnologia em Fabri-
cação Mecânica –  20 vagas (segundo 
semestre)
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A Conferência Nacional de Educa-
ção (Conae) será realizada de 28 a 30 de 
janeiro de 2024, em Brasília (DF), com 
o tema “Plano Nacional de Educação 
[PNE] 2024-2034: política de Estado 
para garantia da educação como direi-
to humano com justiça social e desen-
volvimento socioambiental sustentá-
vel”.  Convocada pelo Decreto-Lei no 
11.697/23, da Presidência da República, 
a Conae é realizada pelo Ministério da 
Educação (MEC) e coordenada pelo Fó-
rum Nacional de Educação (FNE).

Na Conae, haverá debates, orienta-
dos pelo Documento Referência, para a 
elaboração fi nal de diretrizes, metas e 
estratégias voltadas ao novo PNE. Na 
ocasião, serão analisadas as propostas 
de emendas ao Documento Referência 
apresentadas nas conferências estadu-
ais, municipais e distrital, que ocorre-
ram de outubro a dezembro deste ano.

A etapa nacional contará com a par-
ticipação de representantes de segmen-
tos educacionais, setores sociais, órgãos 
do poder público, entidades, organiza-
ções e movimentos que atuam na área 
e em defesa da educação. Além disso, 
estarão presentes os delegados eleitos 
que votarão as emendas apresentadas ao 
Documento Referência.

De acordo com o Regimento Ge-
ral, a Conae possui caráter deliberativo 
e apresentará um conjunto de propostas 
para subsidiar a implementação do PNE 
pela União, pelos estados, pelos muni-
cípios e pelo Distrito Federal. O regi-
mento também defi ne a estrutura, com 
o credenciamento dos participantes; ato 
de abertura; apresentações culturais; 
Plenária de Aprovação do Regimento da 
Conferência; colóquios; reuniões seto-
riais; Plenárias de Eixo; Plenária Final; 
e encerramento.

A Conae será presidida pela Co-
ordenação do FNE e organizada pelas 
Comissões Especiais do Fundo. A sua 
estrutura e organização estarão em con-
sonância com o Regimento Interno do 
FNE (já aprovado) e com as normas 
defi nidas pelo Regimento Geral. A pro-
posta de Regimento Geral da Conae 
será aprovada ad referendum pelo Pleno 
do FNE e submetida à Plenária de Aber-
tura para aprovação fi nal.

A Conferência Nacional de Educa-

A Conferência Nacional de Educa-

ção pretende contribuir para a elabora-
ção do novo PNE 2024-2034, de modo 
que debaterá a avaliação, os problemas 
e as necessidades educacionais do Pla-
no vigente. O evento busca fortalecer a 
gestão democrática, a colaboração e a 
cooperação federativa, enfrentando as 
desigualdades e garantindo os direitos 
educacionais. 

Mais informações estão disponí-
veis na página da Conae 2024.

Por: Ministério da Educação (MEC)

Plantão de Fim de Ano – O 
que funciona durante as férias 

coletivas 2023/2024 em Jaraguá 
do Sul

A Prefeitura de Jaraguá do Sul 
comunica aos munícipes os serviços 
que estarão de plantão durante o pe-
ríodo de férias coletivas, que será de 
26 de dezembro de 2023 a 14 de ja-
neiro de 2024. 

No dia 15 de janeiro todos os ser-
viços municipais voltam ao horário 
normal de atendimento. Saiba mais, 
acessando https://www.jaraguado-
sul.sc.gov.br/news/plantao-2024

Central de Serviços Funerários 
atenderá em novo endereço
Moradores de Jaraguá do Sul 

que necessitarem de informações 
e orientações para contratação de 
serviços funerários ou sobre obras 
e atividades nos cemitérios munici-
pais devem procurar a Central Mu-
nicipal de Serviços Funerários e de 
Cemitérios, que passou a atender em 
novo endereço desde as 13h desta 
quarta-feira (20). Atendendo desde 
novembro do ano passado junto ao 
Cemitério Municipal da Vila Lenzi, 
a Central mudou para uma sala mais 
ampla e de mais fácil acesso à popu-
lação, na Rua Reinoldo Rau, 550, no 
Centro da cidade.

A Central está vinculada à Se-
cretaria da Administração da Pre-
feitura de Jaraguá do Sul e presta os 
serviços essenciais a partir do óbito, 
até o velório e a autorização para se-
pultamento ou cremação, mesmo no 
caso de sepultamentos em cemitérios 
particulares. Além disso, o munícipe 
recebe um guia com os serviços fu-
nerários disponíveis em Jaraguá do 
Sul, inclusive com a descrição dos 
serviços conforme o Decreto Mu-
nicipal 15.2171/2021 que também 
prevê os custos para cada uma destas 
faixas de serviço.
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Espaço SAÚDE

Hospital São José de 
Jaraguá do Sul divulga 

comunicado
Para casos não emergenciais, bus-

que as Unidades Básicas de Saúde 
(UBS) locais. Confi ra os horários de 
atendimento das UBS, de Jaraguá do 
Sul, neste link: https://abre.ai/horarios-
dasusb e os plantões 2023/2024 em ht-
tps://abre.ai/plantao2024

Contamos com a compreensão da 
comunidade de Jaraguá do Sul e região. 

Juntos, cuidamos melhor de todos!

Governo amplia política 
de prevenção e controle 

do câncer no SUS
 A Política Nacional de Prevenção 

e Controle do Câncer no âmbito do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) e o Progra-
ma Nacional de Navegação da Pessoa 
com Diagnóstico de Câncer foram ins-
tituídos pelo governo nessa terça-feira 
(19). O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva sancionou a Lei nº 14.758, de 19 
de dezembro de 2023, em decreto pu-
blicado no Diário Ofi cial da União. O 
decreto também altera a Lei Orgânica 
da Saúde, nº 8.080, de 19 de setembro 
de 1990.  

A diminuição da incidência dos di-
versos tipos de câncer e a garantia do 
acesso das pessoas com a doença ao 
cuidado integral estão entre os objeti-
vos da nova lei, que busca ainda reduzir 
a mortalidade e incapacidade das pesso-
as afetadas.

De acordo com o Ministério da 
Saúde, são esperados 704 mil casos no-
vos de câncer no Brasil para cada ano do 
triênio 2023-2025, com destaque para 
as regiões Sul e Sudeste, que concen-
tram cerca de 70% da incidência. As in-
formações são da publicação Estimativa 
2023 – Incidência de Câncer no Brasil.  

Cuidado integral 
A prevenção, o rastreamento, a 

detecção precoce, o diagnóstico, trata-
mento, a reabilitação e os cuidados pa-
liativos do paciente, bem como o apoio 
psicológico oferecido ao doente e a seus 
familiares, fazem parte do cuidado inte-
gral da política de prevenção e controle 
da doença no âmbito do SUS, destaca o 
texto da lei. 

Programa de navegação 
O Programa Nacional de Navega-

ção da Pessoa com Diagnóstico de Cân-
cer, defi nido também no decreto consis-
te na busca ativa e no acompanhamento 
individual, diagnóstico e tratamento, na 
identifi cação e superação de barreiras 
que possam prejudicar as medidas de 
prevenção e controle da doença, de for-
ma a aumentar os índices de diagnóstico 
precoce e a reduzir a morbimortalidade 
associada.

“A navegação da pessoa com diag-
nóstico de câncer deve ser efetivada me-
diante articulação dos componentes da 
atenção básica, da atenção domiciliar, 
da atenção especializada e dos sistemas 
de apoio, de regulação, logísticos e de 
governança, nos termos do regulamen-
to”, acrescenta o texto da lei, que entra 
em vigor 180 dias após sua publicação 
no Diário Ofi cial.

Fonte: Agência Brasil

Atendimentos de rotina e preven-
ção de doenças são feitos nas UBSs. Si-
tuações de risco à vida, que necessitem 
de intervenção imediata, devem ser fei-
tos nos hospitais.

Saiba onde ir para o atendimento 
que precisa.

Rio Grande do Sul fará 
estudo e testagem para 
diagnosticar Alzheimer 
pelo exame de sangue

Convênio entre a UFRGS e a Se-
cretaria Estadual da Saúde (SES) bus-
ca tornar mais acessível o diagnóstico 
da doença

Com o avanço das tecnologias, 
mais doenças do cérebro têm sido detec-
tadas por exames de imagem. No entan-
to, a maior parte dessas inovações são 
caras e pouco acessíveis à população e 
ao sistema público de saúde. 

Com o objetivo de validar uma 
testagem para todos os brasileiros, um 
convênio foi assinado nesta quarta-fei-
ra (20) entre a Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul (Ufrgs) — por meio 
da Fundação de Apoio da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul (Faurgs) 
— e a Secretaria da Saúde do Estado 
(SES/RS).

O investimento, de cerca de R$ 1,4 
milhão, propiciará à universidade gaú-
cha a compra do equipamento capaz de 
realizar um exame de sangue inovador. 
Eduardo Zimmer, professor adjunto 
do Departamento de Farmacologia da 
UFRGS, explica que, após o recebimen-
to da tecnologia, o estudo terá uma fase 
de testagem na população do estado.

A secretária estadual da Saúde, Ari-
ta Bergmann, lembrou o caminho trilha-
do para que o projeto se tornasse viável. 
“Além de estarmos valorizando a pes-
quisa no Estado, essa é uma conquista 
que vai melhorar a qualidade de vida 
da população. Hoje, estamos celebran-
do que, no futuro, o SUS possa prestar 
cuidado assistencial com a antecedência 
necessária”, justifi cou. 

Coordenado pelo Instituto de Ciên-
cias Básicas da Saúde da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul (ICBS/
UFRGS) em parceria com o Instituto do 
Cérebro da Pontifícia Universidade Ca-
tólica do Rio Grande do Sul (PUCRS), 
o projeto busca prevenir e atenuar a pro-
gressão da doença de Alzheimer antes 
do aparecimento de sintomas, identifi -
cando fatores de risco. O equipamen-
to, chamado de Elisa Ultrassensível 
(Simoa® HD-X Analyzer da empresa 
Quanterix), possibilitará determinar 
biomarcadores positivos da doença em 

indivíduos neurologicamente saudáveis.  
“Tenho a enorme alegria de estar à 

frente da Faurgs no momento da assi-
natura deste convênio junto ao governo 
do Estado. Uma união de esforços que 
incentiva a expertise em pesquisa da 
UFRGS em prol de algo maior: o amplo 
acesso ao diagnóstico precoce da doença 
de Alzheimer”, destacou Ana Rita Fac-
chini, presidente da FAURGS. 

O estudo 
A primeira fase do estudo consiste 

na coleta de sangue de três mil volun-
tários e será a base para o acompanha-
mento da pesquisa. Os voluntários são 
oriundos de 10 cidades gaúchas: Bento 
Gonçalves, Caxias do Sul, Osório, Pas-
so Fundo, Pelotas, Porto Alegre, Santa 
Maria, Santo Ângelo, Uruguaiana e Ve-
ranópolis. 

Com esse investimento, o Rio 
Grande do Sul dá mais um passo rumo 
à inovação na pesquisa sobre o tema e 
poderá servir de modelo nacional, uma 
vez que está em consonância com as 
diretrizes da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) para o enfrentamento de 
demências, em especial a doença do Al-
zheimer. 

O objetivo central é que o estudo, 
coordenado pelo ICBS/UFRGS, resulte 
em um exame disponibilizado à popula-
ção, tornando-se alicerce para o desen-
volvimento de um plano nacional foca-
do no assunto pelo SUS. Além disso, o 
projeto também tem o intuito de reduzir 
o custo do diagnóstico precoce e o sub-
diagnóstico de demências na atenção 
primária, contribuindo com a qualidade 
de vida de indivíduos idosos.  “O exame 
já existe no mundo e no Brasil, mas esta-
mos importando o conhecimento e isso 
eleva o custo. A sua realização hoje está 
em torno de R$3,5 mil. O Rio Grande do 
Sul será pioneiro no país a fazer a tes-
tagem na população (dentro do estudo), 
o que criará evidências científi cas na-
cionais, propiciando um menor valor de 
custeio do exame. Estamos projetando 
um custo de R$ 200,00”, enfatiza Zim-
mer, acrescentando que a UFRGS tem 
múltiplas pesquisas publicadas sobre o 
tema e estudos com colaborações inter-
nacionais.

A literatura médica e científi ca mos-
tra que as doenças degenerativas come-
çam a se desenvolver 20 a 30 anos antes 
de os sinais aparecerem. Com a possibi-
lidade de identifi car a enfermidade em 
larga escala, com o exame de sangue, há 
maior tempo hábil para o manejo antes 
do aparecimento dos sintomas. A inova-
ção permite, também, gerar mais dados 
para políticas públicas efetivas de saúde 
no país. 

Fonte: Vanessa Ferraz/Critério
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   Igreja Luterana - Natal é Advento?
  Olá, bom dia amados por Jesus Cristo. Quero saudá-los com as palavras 
Bíblicas de Tiago 1.27 e 2.1, onde interpretando lemos: “O amor a Deus, que não 
enxerga o próximo, carece do entendimento de quem é Deus”. Este é o milagre dos 
milagres: que o amor de Deus veio a nós e construiu uma ponte, Jesus, antes de 
qualquer tentativa nossa de ir ao encontro Dele.

 Quanto mais poderia ser dito sobre o Natal. Parece que o tema é inesgotá-
vel, mas permanece repetidamente. Quando falamos de Advento e Natal, coisa que 
a gente faz em dezembro de cada ano, parece que só se fala o que é óbvio e do co-
nhecimento de todos. De tanto ouvir, de tanto repetir, de tanto falar, já não se presta 
mais atenção no que é o centro desta mensagem cristã. Ou tanto já se desviou do 
verdadeiro sentido que a gente só atenta para as coisas secundárias e superfi ciais da 
festividade. 

 O Natal não pode ser compreendido fora da época e da realidade que se 
vive. Não é só um acontecimento do passado para ser lembrado festivamente. É 
uma manifestação de Deus. Pois Natal é anúncio e denúncia do que Deus faz para as 
pessoas. Por anúncio queremos entender que Deus veio morar junto à gente. Deus 
acolhe as pessoas como elas são. São fi lhos e fi lhas e sua vida é preciosa e não pode 
ser descartada. 

 Natal signifi ca que em toda a situação de pecado e miséria humana Deus 
está perto. Ao mesmo tempo em que Deus anuncia esta boa notícia Ele denuncia 
rejeição e exclusão. Esta denúncia tem o objetivo de desinstalar as pessoas. O Na-
tal de Jesus não traz alívio de consciência, nem tampa o sol com a peneira para 
justifi car as injustiças, a violência e a exploração. Antes o Natal provoca uma crise 
muito grande em nós. Deus questiona nossos critérios de vida. Coloca dois de seus 
critérios fundamentais: a humildade e o serviço. 

 Somos pessoas que vêem cada vez mais longe, mas tem as mentes cada vez 
mais curtas. Temos caminhos mais largos, mas pontos de vista mais estreitos; temos 
sempre mais formação especializada, mas sempre menos condições de entender a 
vida; multiplicamos posses, mas reduzimos nossos valores; falamos demais, mas 
amamos de menos; adicionamos anos a nossa vida, mas não vida aos nossos anos; 
pede-se qualidade total, mas perdemos nos qualidade de ser pois não partilhamos e 
não nos comunicamos.

 O Natal de Jesus entendido como anúncio e denúncia acaba com toda a 
superfi cialidade mágica e consumista do Natal. Dá-nos um novo clima natalino 
de questionamento, crítica e crise, chamando-nos a nós juntarmos aos pastores de 
ovelhas para ver este milagre e depois voltar aos campos cantando louvores a Deus. 
Pessoas desanimadas são tocadas e saem animadas para enfrentar o trabalho em 
seus campos.

  Assim o clima do Natal quer tocar também a nós. O que Jesus oferece não 
são soluções mágicas e imediatas com truques psicológicos e lavagem cerebral. 
Jesus não nos engana. Ele vem morar entre nós, sempre o mesmo, verdadeiro, co-
erente. Sem alarde, mídia e caixas de som. Amigo, bate a nossa porta. Acolhe-nos 
em humildade. Será que aí não temos algo a aprender como Clima de Natal? Assim 
Jesus vem mais uma vez, vem para permanecer conosco. Acabar com a solidão, o 
medo do futuro, a miséria interna e externa, a injustiça e o ódio entre os diferentes. 
Onde ele é convidado a entrar, ele arruma a casa. Não nos promete mundos e fun-
dos, mas nos dá a capacidade de viver uma vida digna. O Natal aponta para o que 
há de vir. Tenham todos uma abençoada semana.

 Faça isto, examine as possibilidades, experimente a amar e se importar com 
as pessoas e verás como tua vida também será melhor e com maior sentido, pois 
pais e mães intercedem por nós. 

Tenham um abençoado Natal.

U T I L I D A D E    
P Ú B L I C A

Investigação apura dopagem de 
três mulheres, sendo uma abusada por 
um homem de 34 anos

A Polícia Civil de Jaraguá do Sul 
cumpriu um mandado de busca em uma 
investigação de dopagem de três mulhe-
res e o abuso sexual de outra. Todas as 
ações teriam sido cometidas pelo mes-
mo suspeito, um homem de 34 anos, 
contra colegas de trabalho.

De acordo com o delegado titular 
da DIC (Divisão de Investigação Crimi-
nal), Caléu Henrique Gomes de Melo, 
três mulheres disseram que perderam 
os sentidos após tomar uma bebida não 
alcoólica oferecida por ele durante o ex-
pediente e uma delas acordou enquanto 
o suspeito supostamente a tocava.

As investigações iniciaram após 
uma das vítimas procurar a Polícia Ci-
vil, relatando os fatos e, após a reali-
zação de exames de toxicológico, com 
base em amostras de urina e sangue, foi 
identifi cado realmente a presença do 
medicamento Zolpidem no seu organis-
mo, o que confi rmaria esse relato. Além 
disso, foram colhidas imagens de câme-
ras de segurança no local, mostrando 
o suspeito diluindo algo numa caneca 
contendo energético e entregando a víti-
ma, informou o delegado.

O delegado Caléu alerta que, nes-
se tipo de crime, os abusadores usam 
drogas sintéticas. As vítimas são dopa-
das sem saber com a substância sendo 
adicionada à comida, bebida e até ao 
cigarro.

“É uma investigação que é impor-
tante repercutir para que siga de alerta 
às mulheres, é para que elas adotem, 
como padrão de segurança, não aceitar 
nenhum líquido de pessoas, mesmo que 
não desconfi em dessas pessoas. Sabe, 
ser adotado como uma regra de segu-
rança, porque nem sempre é possível 
identifi car, nem sempre é possível saber 
de onde vem o perigo. Então é impor-
tante que as mulheres adotem, como 
uma conduta de segurança, não aceitem 
a bebida de ninguém, mesmo que não 
desconfi em dessa pessoa”, fi naliza.

Com informações DIC e 105-FM

Reforma Tributária é 
promulgada: veja o que muda 

para os municípios
Foi promulgada nesta quarta-fei-

ra(20), no Congresso Nacional, a Emen-
da Constitucional nº 132, que institui a 
Reforma Tributária. A matéria visa sim-
plifi car o sistema tributário brasileiro ao 
unifi car tributos, como: PIS, Cofi ns, IPI, 
ICMS e ISS, pela Contribuição de Bens 
e Serviços (CBS) e o Imposto sobre 
Operações com Bens e Serviços (IBS), 
para evitar a tributação cumulativa ao 
longo das cadeias de produção. 

Outra mudança com a reforma tri-
butária é referente a Contribuição de 
Iluminação Pública. A partir do próxi-
mo ano, os municípios também poderão 
instituir a Cosip para custear sistemas 
de monitoramento das ruas, expansão e 
melhoria dos serviços, fi nalidades não 
previstas hoje pela Constituição.

O Imposto sobre a Propriedade Pre-
dial e Territorial Urbana também será 
um tributo modifi cado. Com a reforma, 
o município poderá instituir a base de 
cálculo do IPTU através de ato do Poder 
Executivo, ou seja, por Decreto. 

Prorrogados prazos de 
vencimento de tributos 

municipais, em Jaraguá do Sul
A Prefeitura de Jaraguá do Sul, por 

meio da Secretaria Municipal da Fazen-
da, publicou o Decreto Municipal Nº 
17.837/2023, que prorroga os prazos 
de vencimentos de tributos municipais 
e de cumprimento de obrigações fi scais, 
em virtude da migração dos dados para 
o novo Sistema de Gestão Tributária. 
Isso signifi ca que, fi cam prorrogadas até 
o dia 5 de fevereiro de 2024, as obri-
gações que não puderem ser atendidas 
pela Prefeitura no período de migração 
ao novo Sistema de Gestão Tributária. 
Ainda, fi ca indisponível, no período de 
migração, entre os dias 23 de dezem-
bro de 2023 e 17 de janeiro de 2024, 
a emissão de Nota Fiscal Avulsa Ele-
trônica, bem como a protocolização de 
processos que dependam de emissão do 
Documento de Arrecadação Municipal 
(DAM) para sua tramitação. O prazo de 
análise de requerimentos protocolizados 
antes ou no período de migração que de-
pendam do Sistema de Gestão Tributá-
ria terão seus prazos suspensos até 17 de 
janeiro de 2024. 

De acordo com o Diretor de Tec-
nologia da Informação, Márcio Manoel 
da Silveira, a migração dos dados está 
programada para acontecer justamente 
no período que abrange as férias coleti-
vas na Prefeitura de Jaraguá do Sul, bem 
como o período de menor procura por 
estes serviços municipais. 

Durante o processo de migração, os 
seguintes serviços continuarão opera-
cionais para garantir a continuidade dos 
serviços aos contribuintes: Nota Fiscal 
Eletrônica e Certidão Negativa de Dé-
bito.
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Pelo Estado
Aprovada mudanças na 

Previdência Estadual
Mais uma vitória para o governo de 

Jorginho Mello (PL) neste fi nal de ano. Com 
27 votos favoráveis e 11 contrários, foi apro-
vada a proposta - original do governo - que 
acaba com a cobrança dos 14% para os apo-
sentados é aprovada na Alesc. 

O Projeto de Lei Complementar, que in-
clusive foi promessa de campanha do gover-
nador, prevê uma redução progressiva para 
encerrar a cobrança de 14% na previdência 
dos aposentados. Essa medida visa propor-
cionar alívio fi nanceiro aos benefi ciários. A 
mudança é feita na base de cálculo da con-
tribuição para aposentados e pensionistas do 
Iprev. Inicialmente, a incidência era sobre 
valores que excedessem um salário-mínimo, 
mas, a partir de janeiro de 2024, a contribui-
ção passa a ser calculada sobre o que excede 
2 salários mínimos. Esse limiar aumentará 
para 2,5 salários-mínimos em 2025 e para 3 
salários mínimos em 2026, acabando com a 
cobrança dos 14% para todos aposentados e 
pensionistas na alíquota real.

Entre as principais mudanças também 
aprovadas está a separação dos segurados do 
Regime Próprio de Previdência dos Servi-
dores do Estado (RPPS/SC) em dois fundos 
distintos. A partir de janeiro de 2024, os atu-
ais segurados integrarão o Fundo de Repar-
tição Simples, denominado SC SEGURO, 
enquanto os novos servidores farão parte do 
Fundo em Capitalização, chamado SC FU-
TURO. Essa medida visa otimizar a gestão 
dos recursos, com contribuições aplicadas 
no mercado fi nanceiro para garantir benefí-
cios futuros.

Agora, as propostas seguem para san-
ção de Jorginho Mello (PL), o que deve 
ocorrer no máximo até a próxima semana, 
para que passe a valer a partir do dia 2 de 
janeiro.

PPA e Orçamento do Estado
Além das alterações na previdência, 

previstas no Projeto de Lei Complementar 
(PLC) 31/2023, e de matérias de origem 
parlamentar, os deputados também aprova-
ram em plenário outros projetos de origem 
do Executivo, no último dia de votações na 
Alesc em 2023. Entre as matérias, estão o 
Plano Plurianual (PPA) para o quadriênio 
2024-2027 e proposta da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) para 2024.

A LOA, prevista no PL 385/2023, esti-
ma receita de R$ 48 bilhões. Na análise na 
Assembleia, o projeto recebeu as emendas 
parlamentares impositivas, que alcançaram 
o montante R$ 424,367 milhões, e as não 
impositivas, que somam cerca de R$ 304 
milhões.

Já a proposta do PPA consta no PL 
339/2023, que é uma espécie de plano de 
metas que o governo pretende realizar nos 
próximos anos, no qual constam, por exem-
plo, as obras, ampliações e reformas que o 
Executivo tem a intenção de promover no 
estado no período, nas mais diversas áreas. 
Cada ação traz um valor estimado do que 
será investido.

Movimento intenso
A Arteris Litoral Sul, concessionária 

responsável pela administração do trecho da 

BR-101 entre Curitiba, no Paraná, e Palho-
ça, na Grande Florianópolis, estima um mo-
vimento intenso de carros com aumento de 
139% na circulação de veículos até o dia 7 
de janeiro. A previsão é de que mais de seis 
milhões de veículos transitem pelo trecho 
durante o período de festas.

Rodovias
De acordo com estudos realizados 

pela Fiesc, para alcançar a condição de 
“adequada”, a infraestrutura de transporte 
de Santa Catarina carece de investimentos 
de R$ 20,3 bilhões entre 2024 e 2027. De 
acordo com a entidade, será preciso incre-
mentar o aporte de recursos, especialmente 
para as rodovias, a exemplo do que ocor-
reu em 2023, quando o orçamento da União 
destinou R$ 1,3 bilhão para Santa Catarina, 
sendo que até setembro foram executados 
R$ 700 milhões. Isso acelerou a execução 
de obras importantes como as BRs 470 e 
280. O desafi o é garantir os recursos no or-
çamento federal de 2024. Mais da metade 
dos recursos necessários (R$ 11,5 bilhões) 
estão estariam garantidos via investimentos 
privados. O restante é de responsabilidade 
dos governos federal, estadual e municipal.

Hospitais
A CND (Certidão Negativa de Débi-

tos) estadual dos hospitais fi lantrópicos e 
municipais continuará dispensada por mais 
um ano para assinatura de convênios com o 
governo do Estado. Os deputados aprova-
ram o projeto na terça-feira (19), sensibili-
zados pelos efeitos econômicos da pande-
mia. O trabalho para aprovação da medida 
também é fruto das articulações das entida-
des AHESC e FEHOSC, que trabalharam 
junto à comissão de saúde instalada na As-
sembleia Legislativa de Santa Catarina.

Escola do Legislativo
O vereador Claudinei Marques (Re-

publicanos) assume um novo desafi o como 
presidente da Escola de Gestão e Efi ciência 
Legislativa da Câmara Municipal de Floria-
nópolis. Com uma visão ampliada sobre o 
papel da escola, Marques compartilhou sua 
perspectiva sobre os objetivos e metas para 
este mandato.

"Nosso foco vai além da qualifi cação 
dos servidores do legislativo. Queremos es-
treitar os laços entre a população e a rotina 
legislativa, oferecendo serviços mais efi -
cientes para a sociedade", afi rmou o presi-
dente recém-empossado.

Exportações
Santa Catarina registrou um cresci-

mento de 5,1% nas exportações em no-
vembro, em comparação ao mês anterior, 
na série livre de efeitos sazonais. O estado 
exportou US$ 923,5 milhões de produtos, 
sendo o primeiro aumento no montante, 
após quatro quedas consecutivas na análise 
mensal, de acordo com avaliação do Obser-
vatório FIESC.

Entre os fatores que contribuíram para 
o saldo positivo, estão as colheitas de grãos 
em 2023, como a soja, responsável por US$ 
80,5 milhões no valor exportado, um au-
mento nas vendas de mais de quatro vezes 
em relação a novembro de 2022. Além dis-

so, o estado atingiu recorde em área colhida, 
alcançando 775.849 hectares em novembro, 
tendo a China como o principal comprador. 

Economia do governo organiza as 
contas do Estado

Desde o início da sua gestão, Jorginho 
Mello (PL) vem buscando equalizar as con-
tas do Estado e, para tanto, encomendou a 
Cleverson Siewert, Secretário de Estado da 
Fazenda (SEF), um diagnóstico sobre o as-
sunto, o que resultou em um programa cha-
mado Plano de Ajuste Fiscal de Santa Cata-
rina (Pafi sc).

Nesta semana, o governador apresen-
tou um balanço do Pafi sc mostrando que 
as medidas defi nidas pelo Governo do Es-
tado para cortar despesas consideradas não 
essenciais garantiram uma economia de R$ 
783 milhões aos cofres públicos catarinen-
ses entre janeiro e novembro de 2023. Pelo 
menos R$ 608 milhões desse valor foram 
poupados a partir do lançamento do Plano 
de Ajuste Fiscal de Santa Catarina — Pafi sc, 
que entrou em vigor em maio e estabeleceu 
uma série de ações para garantir o equilíbrio 
das fi nanças estaduais.

Para reduzir o custo da máquina públi-
ca e implementar as ações do Pafi sc, hou-
ve o corte de gastos com custeio, material 
permanente e equipamentos. Também foi 
defi nida a suspensão das nomeações de 
aprovados em concursos públicos do Esta-
do, com exceções analisadas pontualmente 
ao longo do ano pelo Grupo Gestor do Go-
verno (GGG) e autorizadas pelo governador 
Jorginho Mello.  

A análise dos números mostra que, en-
tre janeiro e novembro, o Governo do Es-
tado manteve redução média de 38% nas 
despesas de custeio e material permanente. 
O balanço de maio a novembro, período em 
que houve a efetiva implementação do Pla-
no de Ajuste Fiscal, mostra que o percentual 
médio de economia foi de 44%. Assim, o 
Governo do Estado alcançou 71% da meta 
de R$ 1,1 bilhão em cortes planejados até 
30 de abril de 2024 (quando encerra-se a pri-
meira fase do Pafi sc).  

O Estado planeja economizar até R$ 
2,2 bilhões com os ajustes durante todo o ci-
clo do Pafi sc, além de buscar outros R$ 2,1 
bilhões em novas receitas e ações de incenti-
vo aos negócios e de redução da burocracia. 

Jorginho e sua equipe fi zeram a lição 
de casa direitinho neste primeiro ano de 
mandato. Mas outros desafi os haverão de 
existir nos próximos meses. Agora, é orga-
nizar a casa e se preparar para as próximas 
batalhas.

Pagamento por pix ou cartão no 
ferry boat

A Assembleia Legislativa (Alesc) apro-
vou esta semana o projeto de lei da deputada 
Paulinha (Podemos) que obriga as empresas 
concessionárias do serviço público de trans-
porte hidroviário, fl uvial, lacustre ou marí-
timo, como balsa e ferry boat, a receber o 
pagamento da tarifa nessas modalidades. A 
matéria segue para sanção do governador 
para então ser colocada em prática.

A parlamentar encerrou o ano legisla-
tivo com 10 projetos de lei aprovados pelo 
plenário da Alesc ou sancionados pelo go-
vernador, sendo que quatro já se tornaram 

leis. As propostas incluem iniciativas para 
diversas áreas, como infraestrutura e saúde, 
com foco em facilitar a vida do catarinense. 

Incentivos aos hospitais de SC 
As entidades que representam os hos-

pitais, tanto fi lantrópicos quanto privados 
em SC, AHESC e FEHOSC, participaram 
do lançamento do Programa para valoriza-
ção dos hospitais e Tabela Catarinense de 
Cirurgias Eletivas, construído com partici-
pação ativa das instituições. O lançamento 
aconteceu esta semana, em Florianópolis, e 
foi feito pela secretária de Estado da Saúde, 
Carmen Zanotto, e pelo governador do Es-
tado, Jorginho Mello. Segundo o governo, 
serão aplicados mais de R$ 650 milhões em 
incentivos às unidades de saúde parceiras 
em 2024, além dos valores para cirurgias 
eletivas mediante produção. Com as atuali-
zações, o Estado passará, em 2024, de 115 
para 152 unidades participantes entre hos-
pitais fi lantrópicos e municipais. Outro im-
portante anúncio foi a Tabela Catarinense de 
Procedimentos Cirúrgicos Eletivos em que 
foram revistos os valores pagos aos presta-
dores de serviços refl etindo também na va-
lorização dos profi ssionais.

Agora, com a tabela catarinense serão 
pagos até 12 vezes o valor destinado na Ta-
bela SUS.

Pescados no Ceasa
Representantes da Secretaria da Aqui-

cultura e Pesca (SAQ), da Epagri e da Cea-
sa/SC se reuniram com o Grupo de Trabalho 
que analisa a inclusão da venda do pescado 
na Ceasa. 

O secretário de Aquicultura e Pesca, 
Tiago Bolan Frigo, explica que entre os ob-
jetivos da proposta está incentivar o consu-
mo do pescado como proteína animal de alta 
qualidade para a nutrição humana e impactar 
de maneira positiva a atividade pesqueira no 
estado, com melhores resultados para o setor 
e para a economia catarinense. Entre os pro-
dutos que podem entrar no Ceasa estão Ti-
lápia, Camarões, Tainha, Filé de Linguado/
Pescada, Anchova, Salmão, Ostras e mexi-
lhões. Uma próxima reunião fi cou agendada 
para início de 2024, sendo que entre este pe-
ríodo deve haver a visita da Cidasc à Ceasa 
para tratativas referentes à implementação 
do comércio do pescado na Ceasa/SC.

Cinemateca catarinense
A Associação Cinemateca Catarinense 

ABD/SC solicita à Fundação Catarinense de 
Cultura de Santa Catarina esclarecimentos 
acerca da data de pagamento aos contempla-
dos estaduais dos prêmios da Lei Paulo Gus-
tavo. Trata-se de um edital emergencial para 
o setor audiovisual e demais áreas da cultura 
que foram duramente afetadas em decorrên-
cia dos efeitos econômicos e sociais da pan-
demia da covid-19. 

Apesar da verba federal já estar dispo-
nível, o repasse por parte do governo estadu-
al já se encontra em atraso, sem justifi cativa 
aparente. 
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Espaço do Campo

Sol, calor e pancadas de 
chuva de verão em SC

Sexta-feira (22/12)
Tempo: sol e algumas nuvens 

em SC, com pancadas de chuva e 
temporais localizados no decorrer da 
tarde e noite.

Temperatura: elevada.
Vento: nordeste a norte, fraco a 

moderado, com rajadas.
Sistema: massa de ar quente em 

SC e cavado (área de baixa pressão) 
no RS.

Sábado (23/12)
Tempo: instável com variação de 

nuvens em SC e pancadas de chuva 
com temporais localizados no decor-
rer do dia, devido a áreas de baixa 
pressão.

Temperatura: elevada com sen-
sação de ar abafado.

Vento: nordeste, fraco a modera-
do.

Domingo (24/12)
Tempo: sol entre nuvens em SC, 

com pancadas de chuva e trovoadas 
isoladas a partir da tarde devido ao 
calor e áreas de baixa pressão.

Temperatura: elevada.
Vento: nordeste, fraco a modera-

do.

Segunda-feira (25/12)
Tempo: instável com predomí-

nio de nuvens em SC e pancadas de 
chuva com temporais localizados no 
decorrer do dia, devido a passagem 
de uma frente fria.

Temperatura: elevada, diminuin-
do um pouco no fi m do dia.

Vento: nordeste a sul, fraco a 
moderado, com rajadas.

Período: 26/12/2023 a 04/01/2024
Início do verão no Hemisfé-

rio Sul: dia 22 de dezembro às 
00h27min.

Primeiros dias de verão com sol 
entre nuvens em SC e pancadas de 
chuva isolada na tarde e noite devi-
do ao calor e áreas de baixa pressão. 
Próximo ao dia 29/12 uma nova fren-
te fria se aproxima de SC, com con-
dições de totais de chuva elevados 
em curto intervalo de tempo e tem-
porais localizados com raios, grani-
zo e ventania (acompanhe os Avisos 
Meteorológicos). Após a passagem 
do sistema frontal, a faixa leste do 
estado (Planalto ao Litoral) fi ca so-
bre o efeito da circulação marítima, 
que mantém mais nuvens e pancadas 
ocasionais de chuva. As temperatu-
ras permanecem elevadas e o ar aba-
fado na maioria dos dias.

Fonte: Gilsânia Cruz – Meteoro-
logista Epagri/Ciram

Balanço Epagri 2023 
A pesquisa agropecuária produzida 

pela Epagri foi destaque em Santa Ca-
tarina em 2023: foram R$16,4 milhões 
investidos, 424 projetos executados e 
25 tecnologias certifi cadas.  O investi-
mento na área foi o dobro de 2022 e o 
maior em toda a história da Empresa, 
que atua para melhorar a vida das famí-
lias agricultoras, pescadoras e maricul-
toras e garantir a produção de alimentos 
no Estado. 

A Epagri é uma empresa pública 
do Governo do Estado de SC vincula-
da à Secretaria da Agricultura que atua 
na pesquisa agropecuária e na extensão 
rural. Ela é considerada referência no 
País para empresas similares nas outras 
unidades da federação, tanto na parte 
técnica como na gestão.

Segundo o diretor de Ciência, 
Tecnologia e Inovação Reney Dorow 
“Graças ao trabalho de melhoramento 
genético, hoje a população tem acesso 
a alimentos produzidos de forma mais 
sustentável e até mesmo mais saboro-
sos. É a ciência que existe nos bastido-
res da produção de alimento da qual nos 
orgulhamos de fazer parte”, ressalta.

São diversas inovações certifi ca-
das pela Empresa. Uma tecnologia de 
destaque foi o cultivar de arroz SCS-
BRS126 Dueto, que tem como principal 
característica a tolerância a extremos de 
temperatura e é uma resposta da Epagri 
à demanda dos produtores rurais diante 
do aquecimento global.

As tecnologias geradas pela Epa-
gri são repassadas às famílias por meio 
de ações de extensão rural e pesqueira.  
Em 2023, os 659 extensionistas atende-
ram aproximadamente 110 mil famílias 
e cerca de quatro mil entidades, entre 
agricultores, pescadores, maricultores, 
indígenas e quilombolas. Foram mais 
de 236 mil atividades como cursos, 
capacitações, viagens técnicas, dias de 
campo, seminários.

Santa Catarina é o quinto maior 
produtor brasileiro de alimentos e con-
tinua liderando no País a produção de 
cebola, suínos, maçã, ostras, vieiras e 
mexilhões, apesar das difi culdades en-
frentadas pelas chuvas neste ano.

Confi ra algumas conquistas 
proporcionadas pela Empresa em 

2023

> Formação de jovens e mulheres 
rurais

> Cerca de 110 mil famílias aten-
didas pela extensão rural

> Inovação Aberta para gerar 
mais tecnologias

> Ação rápida diante das chuvas 
intensas

> Núcleo de Negócios

> Financiamento aos agricultores

Com informações da Epagri e Fo-
tos: Aires Mariga/Epagri

Boletim Agropecuário de 
dezembro aponta queda 
na produção de alho e de 

cebola em SC
As safras catarinenses de alho e 

cebola foram bastante impactadas pelo 
excesso de chuva dos meses de outubro 
e novembro. O resultado é uma estima-
tiva de produção bem abaixo das expec-
tativas iniciais. As informações constam 
no Boletim Agropecuário de dezembro, 
publicado pelo Centro de Socioecono-
mia e Planejamento Agrícola (Epagri/
Cepa) e disponível nos sites da Epagri e 
do Observatório Agro Catarinense.

Conforme o analista de Socioe-
conomia e Desenvolvimento Rural da 
Epagri/Cepa, Jurandi Gugel, a produção 
de alho deve fi car em 48% do volume 
projetado antes do início do plantio, que 
era de 15,9 mil toneladas. Em junho, no 
lançamento das estimativas da safra de 
inverno pela Epagri/Cepa, essa produ-
ção já havia sido atualizada para 12 mil 
toneladas em decorrência do trabalho de 
campo que indicou redução na área cul-
tivada. Com os problemas gerados pelas 
fortes chuvas, agora a estimativa é de 
uma colheita de 7,6 mil toneladas.

A estimativa da produção de cebo-
la também foi atualizada. Conforme os 
dados levantados, os problemas climá-
ticos devem gerar uma quebra de cerca 
de 27% na perspectiva inicial da safra 
2023/2024. Em junho, quando as esti-
mativas iniciais da safra de inverno fo-
ram lançadas, a estimativa era de uma 
produção de 554 mil toneladas. Agora a 
perspectiva é de colher 402 mil tonela-
das.
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Esportes

São Silvestre 2023: Movi-
mento Plástico Transfor-
ma promove ação de reci-
clagem e conscientização

No dia 31 de dezembro acontece a 
98ª edição da Corrida Internacional de 
São Silvestre, em São Paulo. Durante a 
ocasião, o Movimento Plástico Trans-
forma, realizará a ação de coleta dos 
copos plásticos de água utilizados pelos 
participantes. Esta será a quarta edição 
da iniciativa, que tem como parceiros a 
Fundação Cásper Líbero e a Yescom.

Ao longo dos 15 km do percurso 
da corrida serão distribuídos aos parti-
cipantes cerca de 500 mil copos plásti-
cos que, após o consumo da água, são 
descartados nas vias. Uma equipe con-
tratada pelo Movimento coletará as em-
balagens, que serão transportadas até a 
cooperativa de catadores, YouGreen, 
onde serão benefi ciados com a retirada 
do lacre de alumínio. Posteriormente, 
os copos serão levados para a Plastimil, 
onde ocorrerá a fabricação da resina re-
ciclada. Finalizando o processo, a ma-
téria-prima reciclada será transformada 
em novos produtos, que serão doados e 
retornarão à sociedade.

Com a ação, o evento almeja atin-
gir resíduo zero de material plástico, ou 
seja, nenhum copo chegará aos aterros 
sanitários. Um dos objetivos da inicia-
tiva é promover a destinação adequada 
dos resíduos plásticos gerados durante o 
evento, além da conscientização do pú-
blico sobre a importância da reciclagem 
e da economia circular.

A corrida vai reunir 35 mil partici-
pantes neste ano. Neste sentido, o for-
necimento de água se faz essencial para 
a hidratação dos atletas e a embalagem 
plástica é a mais apropriada para o cor-
redor ingerir o líquido de forma rápida e 
segura. Além disso, esse tipo de material 
é bastante versátil, o que facilita a possi-
bilidade de sua transformação em ampla 
variedade de itens.

“Com essa ação temos o intuito de 
trazer consciência a sociedade quanto 
aos benefícios provenientes da recicla-

gem, que se torna mais efetiva quando 
todos colaboram por meio da realização 
do descarte correto de resíduos. A par-
tir do recolhimento deste material será 
possível retorná-los à sociedade com 
outras utilidades, e ao mesmo tempo 
colaborar com a preservação do meio 
ambiente”, explica Mariana Cardoso, 
membro do grupo técnico do Movimen-
to Plástico Transforma.

Edições anteriores
Na última edição da ação, realizada 

em 2022, foram fabricadas 214 mesas e 
420 cadeiras a partir de matéria-prima 
vinda dos 190 mil copos plásticos co-
letados durante a corrida, benefi ciando 
cerca de 682 crianças de escolas públi-
cas de Pernambuco. Em 2021, a ação 
transformou os 95 mil copos plásticos 
coletados e reciclados em 1.200 caixas 
organizadoras que benefi ciaram apro-
ximadamente 6.700 alunos de escolas 
públicas de São Paulo. Já em 2019, as 
embalagens foram transformadas em 
1.800 lixeiras, doadas para escolas pú-
blicas das cidades de Jaguariúna e São 
Carlos, no Interior de São Paulo.

Sobre o Movimento Plástico 
Transforma 

Criado em 2016, o Movimento 
Plástico Transforma tem como objetivo 
promover conteúdo e ações educativas 
que demostram que o plástico, aliado 
à tecnologia, à criatividade e à respon-
sabilidade, traz inúmeras possibilida-
des para os mais diferentes segmentos. 
Além do site, em que é possível encon-
trar conceitos importantes sobre apli-
cações, reutilização, descarte correto e 
reciclagem do plástico, o Movimento é 
responsável por diversos projetos volta-
dos à sociedade que juntos já impacta-
ram mais de 200 mil pessoas. 

Fonte: Gazeta Esportiva

Manchester City goleia o 
Fluminense e conquista o 
Mundial de Clubes pela 

primeira vez
O Fluminense não conseguiu aca-

bar com a hegemonia dos europeus no 
Mundial de Clubes. Nesta sexta-feira, o 

Tricolor carioca foi goleado por 4 a 0 
para o Manchester City, que fi cou com o 
título da competição, na Arábia Saudita.

Os ingleses abriram o placar logo 
aos 40 segundos, com Julian Álvarez. 
Ainda na etapa inicial, o City ampliou 
após gol contra de Nino. No segundo 
tempo, Foden e Julian Álvarez decre-
taram o placar na grande decisão para 
levantarem a taça pela primeira vez.

Os ingleses determinaram o ritmo 
da partida e dominaram o seu desenro-
lar. No segundo tempo, o City continuou 
com o domínio da partida, mantendo a 
posse de bola e impedindo qualquer re-
ação do Fluminense.

Com informações da Gazeta Es-
portiva

Brasil terá Bia, Luisa 
e Ingrid nas duplas em 

Melbourne
Depois de confi rmar quatro nomes 

nas duplas masculinas, o tênis brasilei-
ro terá mais três representantes na cha-
ve feminina do Australian Open. Como 
esperado, Beatriz Haddad Maia, Lui-
sa Stefani e Ingrid Martins disputarão 
o primeiro Grand Slam da temporada 
2024 com parceiras estrangeiras.

Atual 24ª colocada no ranking da 
especialidade, Bia jogará ao lado da nor-
te-americana Taylor Townsend, número 
7 do mundo e que derrotou a própria 
brasileira na segunda rodada de simples 
do US Open no ano passado. Aos 27 
anos, Townsend já foi duas vezes fi na-
lista de Slam nas duplas (Roland Garros 
2023 e US Open 2022) e conquistou o 
WTA 500 de Adelaide 2 com Luisa Ste-
fani em 2023.

Luisa, por sua vez, ocupa o 18º lu-
gar do ranking e terá como parceira a 
19ª colocada Demi Schuurs, que já foi 
semifi nalista do Aberto da Austrália em 
2021. Dona de 17 títulos na carreira, a 
holandesa de 30 anos busca seu primei-
ro Slam. Nos últimos anos, ela formou 
forte dueto com a norte-americana De-
sirae Krawczyk, chegando a duas fi nais 

de WTA 1000 e conquistando três tor-
neios de nível 500.

Já a carioca Ingrid Martins aparece 
na 48ª posição e fará sua estreia em Mel-
bourne, atuando com a romena Monica 
Niculescu, que é a atual 41ª do ranking 
e já alcançou a semifi nal do primeiro 
Grand Slam do calendário, em 2018. Ela 
também foi fi nalista de Wimbledon em 
2017.

Brasil terá calendário robusto de 
torneios em 2024

O ano de 2023 está chegando ao 
fi m, mas a temporada 2024 promete ser 
repleta de tênis no Brasil. De acordo 
com a Confederação Brasileira de Tênis 
(CBT), estão previstos de 40 a 50 tor-
neios distribuídos pelas cinco regiões do 
país. Números que confi rmam um dos 
maiores calendários da história, em ter-
mos de premiação.

A maioria dos torneios fazem par-
te do Circuito BRB e ENGIE de Tênis 
Profi ssional. Entre os eventos interna-
cionais, masculinos e femininos, reali-
zados pela CBT e/ou organizados junto 
às promotoras, já estão confi rmados cer-
ca de sete a nove ATP Challenger, dois 
a quatro ITF W75, dez a 12 ITF M25 e 
outros dez a 12 ITF W15 ou W35.

Entre as competições nacionais, 
ainda serão realizados 12 torneios mas-
culinos e femininos, com premiação de 
R$ 20 mil cada um. Ao todo, a CBT de-
verá distribuir de R$ 6,25 milhões a R$ 
8,15 milhões em prêmios.

Para o presidente da CBT, Rafael 
Westrupp, o calendário robusto em 2024 
é fruto do trabalho que a entidade já 
vem realizando. “Ter um calendário des-
se porte no Brasil mostra que estamos 
seguindo no rumo certo do desenvolvi-
mento da nossa modalidade, ao mesmo 
tempo em que buscamos passos ainda 
maiores para o tênis nacional. Todo esse 
trabalho só é possível graças aos nossos 
patrocinadores, federações estaduais, 
equipe de colaboradores, e promotores 
de eventos, que acreditam e confi am no 
nosso trabalho”, disse.

Fonte: Tênis Brasil

Copinha 2024
Com 128 equipes brigan-
do pelo título, dia 02 de 
janeiro começa mais uma 
edição da Copa São Paulo 
de Futebol Júnior,
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Quando o Assunto é Cultura
Frase da Semana

Um dedo de Poesia
(Helena Tamanini)

Desejamos um Feliz Natal e que 
2024 seja um ano abençoado para to-
dos. Fraternal abraço

Nove imóveis tombados recebem recursos para obras 
de restauro

Por meio da Lei 9459/2023, a Prefeitura Municipal concede premiação 
referente ao Concurso nº 48/2023/SECEL/PMJS – Edital de Apoio a Pro-
jetos Culturais, que aporta recursos fi nanceiros da Secretaria de Cultura, 
Esporte e Lazer para projetos de restauração, requalifi cação e preservação 
das edifi cações históricas tombadas de Jaraguá do Sul.

O valor total destinado é de R$ 563.115,60. "O restauro desses imóveis 
representa a preservação da nossa história. Além dos avanços conquistados 
no esporte e na cultura, por meio dos programas Bolsa Desportiva e Bolsa 
Cultural, do nosso calendário repleto de eventos, a entrega de trajes típicos 
aos grupos folclóricos, o repasse de recursos para a preservação do patrimô-
nio histórico rmarca uma gestão com responsabilidade", ponderou a secre-
tária, Natália Lúcia Petry.

Conheça os proponentes contemplados com projetos culturais conside-
rados aptos (conforme Portaria Nº 13/2023/Secel, de 18/07/2023)

Seleção de elenco e fi gu-
rantes para o longa-me-
tragem A Mãe do Ano

Local: Jaraguá do Sul

A Design Cinema e Literatura (pro-
dutora de cinema nucleada e sediada 
aqui na SCAR) está com uma chamada 
para elenco e fi gurantes para o primei-
ro longa-metragem de fi cção de Jaraguá 
do Sul. Informações na página do Insta-
gram da produtora @ designcinemaeli-
teratura

O projeto de longa-metragem A 
MÃE DO ANO é patrocinado pelo Prê-
mio Catarinense de Cinema 2022 do 
GOVERNO DO ESTADO DE SANTA 
CATARINA, por intermédio da FUN-
DAÇÃO CATARINENSE DE CULTU-
RA.

Conferência Estadual de 
Cultura

A Conferência Estadual de Cultura 
será realizada de 22 a 24 de janeiro de 
2024, no Teatro Ademir Rosa, na capi-
tal.

As Conferências Municipais po-
dem ser realizadas até 22 de dezembro 
de 2023 e o prazo para envio dos relató-
rios é 03 de janeiro de 2024.

Para mais informações sobre a 
Conferência Estadual de Cultura acesse 
https://www.cultura.sc.gov.br/, ou pelo 
telefone 48 3664 2646.

O prazo para os municípios assi-
narem os Termos de Adesão da Política 
Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cul-
tura (PNAB) termina em 28 de dezem-
bro. Para tirar dúvidas sobre o procedi-
mento, o Ministério da Cultura (MinC) 
realizou plantões virtuais nesta quinta 
(21), e sexta (22).
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Na CABECEIRA
NICOLE OTTO HABECH 

(@nicolehabech)

Tempos difíceis formam pessoas 
mais fortes? A humanidade consegue li-
dar com o poder das armas que fabrica 
sem destruir a si mesma? A tecnologia 
e a capacidade humanas terão picos de 
sucesso para depois entrar em decadên-
cia? Um ataque biológico global ou uma 
nova doença podem acabar com a vida 
na Terra? Alguns desses cenários pare-
cem dignos de fi lmes de fi cção cientí-
fi ca, mas Dan Carlin sabe que, na reali-
dade, o fi m está sempre próximo. Com 
pontos de vista polêmicos e inusitados, 
o autor analisa épocas em que a humani-
dade quase foi varrida do planeta, apre-
sentando uma forma de encarar os desa-
fi os do futuro ao trazer à tona um grande 
questionamento: podemos aprender 
com os erros dos nossos ancestrais ou 
estamos fadados a repeti-los e sofrermos 
da mesma sina ― ou até com algo pior? 

Ao chegar em casa após o almo-
ço, Hercule Poirot é abordado por uma 
mulher irada. O motivo de tamanha re-
volta? Ter recebido uma carta em que o 
detetive a acusa de assassinato! Poirot, 
no entanto, está tão confuso quanto ela, 
pois jamais enviou aquela mensagem. 
Logo a situação ganha novas proporções 
quando outras três pessoas batem à por-
ta do belga com a mesma missiva. Algu-
mas delas afi rmam que nem conheciam 
Barnabas Pandy, o falecido em questão, 
e a neta dele diz que a morte de seu avô 
foi um acidente. Poirot se vê, então, 
envolvido em mais um surpreendente 
mistério. Quem, afi nal, enviou aquelas 
mensagens? E por quê? Quem é Barna-
bas Pandy? Ele foi mesmo assassinado? 
Alguém está em busca de confusão, e 
Poirot terá que usar suas pequenas célu-
las cinzentas para montar esse confuso 
quebra-cabeça.

Cantinho da Literatura

A raça humana tenta expandir seus 
territórios, mas se depara com um pro-
blema: os planetas habitáveis são pou-
cos e a competição por eles é enorme.

Após anos sem expandir suas fron-
teiras, a União Colonial toma a con-
troversa decisão de iniciar uma nova 
colônia, e a tarefa de administrá-la é 
entregue a dois condecorados heróis de 
guerra: John Perry e Jane Sagan. Inicial-
mente, o maior desafi o é conciliar os in-
teresses de grupos com origens diversas.

Entretanto, logo os heróis se veem 
isolados em um planeta que não é o que 
parece e descobrem que são apenas pe-
ças no tabuleiro de uma disputa que en-
volve o destino de toda a humanidade.

Com o sucesso de seu romance de es-
treia, a romancista Althea James é convidada 
pelo próprio Joseph Goebbels para um inter-
câmbio cultural em Berlim. Desfrutando de 
uma estada agradável, ela é surpreendida 
quando conhece um grupo que lhe apresenta 
a verdadeira cidade por trás das aparências e 
que a faz se juntar à Resistência.

Em 1936, com o avanço da ofensiva 
nazista, Hannah Brecht deixa a Alemanha 
quando o irmão é preso e levado para um 
campo de concentração. Na França, ela se 
dedica à Biblioteca Alemã da Liberdade, 
onde vê a oportunidade de lutar contra a 
censura dos livros uma vez queimados pelos 
nazistas. Oito anos mais tarde, não imagina-
va que essa batalha ainda estaria longe de se 
encerrar.

Em 1944, nos Estados Unidos, a pu-
blicitária Vivian Childs tem como objetivo 
impedir que um senador censure e encerre o 
programa que envia livros a soldados.

E, entre as pilhas de livros e narrativas 
preservadas, as vidas dessas três mulheres 
se cruzam ― e são mudadas para sempre.

Nica cresceu em um orfanato e os 
contos de fada eram seu único conforto 
em meio aos terrores reais que assom-
bravam os corredores da instituição. 
Agora que é adolescente, escolheu dei-
xar as fantasias infantis para trás e focar 
no seu sonho de ser adotada.

Mas, quando o sr. e a sra. Milligan 
adotam Nica, para a surpresa dela, tam-
bém decidem acolher Rigel, um miste-
rioso e inteligente garoto que nunca se 
deixou ser adotado… até agora. E, ape-
sar de ambos compartilharem o mesmo 
passado, a convivência não será nada fá-
cil ― ainda mais porque Rigel aproveita 
qualquer oportunidade para relembrá-la 
do quanto a despreza.

Intenso e apaixonante, O fabricante 
de lágrimas é um sucesso com mais de 
um milhão de leituras no Wattpad e um 
fenômeno na Itália.
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Turismo e Viagens

"A Destino Turismo agora é Proattivi Ne-
gócios Sustentáveis, expandimos nossa 
atuação, mas o amor e dedicação pelo tu-
rismo e sustentabilidade regional continu-
am os mesmos!"

Valéria Assis de Oliveira – Turismóloga e 
Consultora de Viagens e Turismo – Região 
Vale dos Encantos – SC

Daniela Vieira Prenzeler – Turismóloga e 
Consultora em Sustentabilidade e Finan-
ças

DESTINO TURISMO
47 99924-4064 (Contato para pacotes e 
reservas – Whatsapp)
Instagram: @destinoturismo_
@destinoasavessas

PROATTIVI NEGÓCIOS 
SUSTENTÁVEIS

47 99230-8450
Instagram: @proattiviconsultoria

O Rio de Janeiro continua lindo!
As festas se aproximando e você ainda não defi niu seu destino de fi nal de 

ano?

Então apresentamos para você nosso destino da semana que combina perfei-
tamente com essa época do ano. Já dizia Gilberto Gil: “O Rio de Janeiro continua 
lindo”

E sem dúvida é um destino brasileiro que merece uma visita. Então vem com 
#agente que mostraremos um pouco do que vivemos na cidade maravilhosa e arre-
dores.

Não podemos absolutamente falar da capital carioca sem começar pelo atrativo 
mais icônico do Brasil que fi ca lá, o Cristo Redentor.

Você sabia que o Cristo é uma das Sete Maravilhas do Mundo moderno?

O maior símbolo do Rio de Janeiro recebeu esse título em 2007. O Cristo Re-
dentor foi inaugurado em 12 de outubro de 1931, como um tributo ao aniversário 
de 100 anos do Rio, e está localizado no alto do morro do Corcovado, no Parque 
Nacional da Tijuca, a 709 metros acima do nível do mar. Ele é sem dúvida um 
memorável cartão-postal do Brasil que forma uma cruz com os braços do Cristo 
Redentor abertos para a Baía de Guanabara.

Quem vai ao Rio certamente tem muito o que visitar por lá, mas defi nitiva-
mente não pode deixar de apreciar a cidade maravilhosa a partir da vista do famoso 
bondinho. 

Uma curiosidade interessante é que esse bondinho foi o terceiro teleférico a ser 
construído no mundo! Ele foi inaugurado em 1912, e é uma experiencia que todo 
mundo precisa ter uma vez na vida. Trata-se de uma das atrações mais famosas do 
Rio de Janeiro, com seus 396 metros de altura e vista infalível, o que torna o passeio 
inesquecível.

A frase icônica de Gilberto Gil acompanha o dia a dia da cidade maravilhosa. O 
Rio de Janeiro continua lindo e repleto de hotéis, restaurantes e passeios que podem 
proporcionar a melhor experiência nessas festas de fi m de ano!

Fizemos uma seleção especial para você!

Quer a melhor dica?

Conheça o Rio de Janeiro com

#agente!
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Muitas opções de lazer 
para curtir as férias em 

Jaraguá do Sul

Cidade tem possibilidades para 
todos os gostos, para curtir em 

família ou com os amigos

A Prefeitura de Jaraguá do Sul e a 
iniciativa privada oferecem aos jaragua-
enses e visitantes muitas áreas de lazer 
para curtir as férias. Enquanto os mo-
radores antigos eram acostumados a ter 
uma ou duas áreas de lazer na cidade, 
agora todos podem usufruir de diversas 
opções de lazer, para todos os públicos. 
Via Verde, Chiesetta Alpina, Parque da 
Inovação, Pico Malwee são só algumas 
das possibilidades para descansar, fazer 
um piquenique ou simplesmente con-
templar a natureza.

Confi ra 19 opções de lazer em 
Jaraguá do Sul e curta muito!

1. Chiesetta Alpina
24/12 – 9h às 12h
25/12 – Fechado
26 a 30/12 – 9h às 12h / 13h às 18h
31/12 – 9h às 12h
01/01 – Fechado
02 e 03/01 – 9h às 12h / 13h às 18h
04/01 - Retorna ao horário normal

2. Parque Malwee
Aberto todos os dias das 06h as 

20h. O Restaurante Típico General 
Kuster também

funcionará normalmente todos os 
dias. O Restaurante Armalwee estará 
fechado dias

25/12 e 01/01 a 05/01.

3. Pico Malwee
Aberto todos os dias das 6 às 19 

horas

4. Mirante do Vale
23, 24, 30 e 31/12 – 9 às 17 horas

5. Museu WEG
24 e 25 – Fechado
31 e 01/01- Fechado

6. Parque da Inovação
Aberto normalmente todos os dias 

das 6 às 22 horas

7. Parque Arena
Aberto normalmente todos os dias

8. Parque Linear Via Verde
Aberto normalmente todos os dias

9. Centro Esportivo Murilo 
Barreto de Azevedo

Aberto normalmente todos os dias

10. Fonte Interativa (Praça 
Ângelo Piazera)

Segunda a sexta-feira - 11h30 às 14 
e das 17 às 21 horas

Sábado: 9 às 13 horas e das 16 às 
21 horas

Domingo: 9 às 13 horas e das 17 às 
21 horas

As luzes da fonte são ligadas dia-
riamente das 18 às 21 horas

11. Shopping Partage Jaraguá do 
Sul

Aberto todos os dias. As lojas esta-
rão fechadas nos dias 25/12 e 01/01

12. Parque Aquático Krause
Aberto normalmente todos os dias

13. Casa do Colonizador 
(Informações Turísticas)

23/12 a 14/01 – Fechado

14. Scar
23,24,25,30, 31/12 e 01/01 – Fe-

chado

15. Instituto Padre Aloísio Boeing
Acesso à área externa. Aberto 

normalmente. A loja estará fechada de 
24/12 a 10/01.

16. Hotéis e Pousadas (abertos 
normalmente)

Mercure Jaraguá do Sul Hotel
Hotel Harbor Inn Jaraguá
Hotel Jovilá
Hotel Nelo
Kayrós Business Hotel
Hotel Itajara
Estância Ribeirão Grande
Vale das Pedras
Pousada Fazenda Leão da Monta-

nha
Espaço Rio Manso
Pousada Cantinho da Montanha

17. Pesque-pagues
Pesque-pague Marquesin – 25/12 – 

Fechado
Pesque-pague Tio Lírio – 24/12 a 

10/01 – Fechado
Pesque-pague Alcir – 18/12 a 10/01 

– Fechado
Pesque-pague Recanto dos Amigos 

– 24,25,26 e 31/12 – 01 e 02/01 – Fe-
chado

Pesque-pague Rio Molha – 26/12 a 
04/01 – Fechado

18. Cervejarias de Jaraguá do Sul
Königs Bier – 23, 24, 25, 30, 31/12 

e 01/01 – Fechada
Graal Beer – 24, 25, 31/12 e 01/01 

– Fechada
Cherokee – 24, 25, 31/12 e 01/01 

– Fechada
Maestro – 24, 25, 31/12 e 01/01 – 

Fechada
Karsten – 24, 25, 30, 31/12 – 01 e 

02/01 – Fechada
Stannis – 24, 25, 31/12 e 01/01 – 

Fechada
Croceta – 24, 25, 26, 31/12 e 01/01 

– Fechada

19. Schroeder Platz
25/12 – Almoço de Natal
01/01 – Almoço de Ano Novo

Fonte: AsCom Prefeitura de Jara-
guá do Sul

Muitas opções de lazer 
para curtir as férias em 

Schroeder

Cidade tem possibilidades para 
todos os gostos, para curtir em 

família ou com os amigos

Confi ra abaixo algumas opções 
de lazer em Schroeder, que 

selecionamos pra você!

Corredeiras do Rio Bracinho 
Outro ponto de referência e com 

grande destaque a nível Nacional, são 
as corredeiras do rio Bracinho. Nestas 
águas limpas, além de cortar a cidade do 
Norte para o Sul, é muito utilizado para 
competições de canoagem, e outras mo-
dalidades aquáticas.

Nestas corredeiras de nível classe 
2, 3 e 3+, são realizados campeonatos 
Catarinenses e Brasileiros de canoagem 
de descida com classifi cação e seletiva 
para o mundial.

Para dar destaque a este ponto, a 
destinos revitalizou e construiu uma 
nova ponte com características e da cul-
tura das antigas pontes da cidade que 
eram cobertas.

Hoje, dezenas de visitantes passam 
no local para registrar imagens e desfru-
tam da paisagem e em alguns momen-
tos, aproveitam o clima para dar um 
mergulho nestas águas com temperatu-
ras pertos dos 23 a 25 graus.

Montanha do Morro Pelado 
No centro norte, temos o dos me-

lhores pontos para caminhada em trilha 
até chegar ao topo do “morro pelado” 
Trilha com 1000 metros de comprimen-
to e com uma elevação de 300 metros 
de altura.

A subida é cansativa, mas a recom-
pensa é fantástica. Uma área preservada 
para uma atividade de caminhadas em 
busca de imagens de 360º do destino.

O destino, juntamente com o setor 
privado, apresentará projetos futuros 
para melhorar e garantir como um dos 
pontos mais visitados, sempre com a 
preocupação da imagem “Naturalmente 
Schroeder”.

Vale Rio do Júlio 
Schroeder, Localizada no planalto 

Norte do Estado de Santa Catarina, é 
agraciada pela natureza exuberante da 
Mata Atlântica preservada que hoje che-
ga a 64% do seu território em área ver-
de, possui algumas das mais belas rotas 
para turismo pelo vale Rio do Júlio, es-
trada que corta em área de preservação 
permanente, que hoje é muito utilizada 
por ciclistas que usam como Rota do 
cicloturismo, também é muito utilizada 
por turistas e visitantes de toda a região.

Como este percurso possui uma 
extensão de mais de 16 km, o destino 
implantou três pontos de apoio para des-
canso aproveitando para registrar ima-
gens ao meio da natureza fantástica.

Prainha de Schroeder 
No centro da cidade, Schroeder 

possui uma prainha que nos fi nais de se-
mana atende varias pessoas, sendo elas 
os próprios munícipes bem como visi-
tantes que buscam um lugar para se ba-
nhar neste local muito frequentado, pois 
antigamente possuía no local uma barra-
gem para reservar agua para ser utiliza-
da para movimentar uma roda da água 
para movimentar uma antiga serraria. A 
barragem é preservada até hoje a fi m de 
preservar a história do município


